


潘石屹：成功的几个要素 

 

本文内容来自优米网《在路上》栏目中，主持人以及现场

观众与潘石屹的对话录，主题是“成功的几个要素”。文字内

容经过编辑整理，未经主持人、观众与潘石屹的确认。 
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想成功就要放低自己 

 

主持人：有一位网友问，您认为能够成功的特质和习惯是
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什么？在您的成功经历中可以复制的是什么？ 

潘石屹：在今天的社会想成功，一定要把自己放低，任何

觉得自己很能干、聪明，比其他人好的人，一定成功不了。谁

愿意和这样的人合作？在今天的时代，任何人离开了周围人的

合作都一事无成，甚至生活都不能自理，我们现在吃的、穿的、

用的哪个不是别人给提供的？团结的精神、合作的精神，把自

己放低,看重每一个人，是成功的前提，你个人的能力比起团

结合作的精神来说都不重要，团结合作精神是成功的基础。 

 

观众：网络上很流行的词是“富二代”，大多是批评的声

音，您对富二代有怎样的评价？ 

潘石屹：富二代真应该批判，像在杭州开着车去撞人，目

无公德、目无法制，我觉得是让钱烧的。在我心目中敬佩谁？

美国前任财政部部长，保尔森，他把自己高盛的所有钱都捐出

去了，保尔森说正是为我的孩子考虑，所以把钱捐出去了，让

孩子自立才这样做。在中国觉得把钱留给自己的儿子是爱护他

们，实际上刚好相反，如果他的精神品质没有成长，这个钱是

害了他，富二代以后出现富三代，一个恶性循环衍生下去。 

我在去年以人大代表的名义写了一个提案，看政府能不能

收物业税，结果反对的声音不得了。我的想法是让中国的社会

能够良性地发展下去，贫富差距不要两极分化，靠两种税一个

是遗产税一个是物业税。否则他父亲爷爷赚到钱了，他的后辈

有很多钱，这样的人没有对社会作出贡献只是靠遗产过活，我

觉得挺遗憾的。 
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主持人：您对孩子怎么教育呢？会说一些艰苦朴素的概念

吗？ 

潘石屹：经常教育他们，但效果不是特别好。我对孩子说

你的学习条件特别好，要好好学习，我跟你一样大的时候在地

里放牛，他说我要放牛。真为难我了，他觉得放牛非常好。我

为了教育他，把他带回家去，看我小时候住的这样，他觉得比

北京好多了，一边有山一边有水，天天在水里边泡着，他觉得

挺好的。可能观念不是特别一样。 

 

观众：您面试新人的话，要问什么样的问题，您需要他具

备什么样的条件？ 

潘石屹：这是我经常遇到的工作，公司一般面试高管，让

我面试一下，我一般没有具体的要求，我看他怎么看待家里人、

同学、原来单位的领导。我忌讳那些觉得别人都不行，我行，

原来单位哪件事情是我做的。这个我比较反感，就像我刚才说

的，实际上你离开别人的话，任何人是一事无成的，另外讲一

些大话，炫耀自己的才华，其实个才华实际上在言谈举止中就

可以表达出来，然后不断地说我的成绩在哪？取得了什么样成

绩，获得了什么样的奖？这样的人一般我的评价是比较低的。 

 

主持人：有一个网友问，你怎么看待梦想、理想、现实、

机遇，这些大家经常讲的话，在你的人生历程中是怎么做的？ 

潘石屹：每个年代不一样，我有梦想的时候应该是小学毕
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业，要上初中的时候，那个时候最大的愿望就是上学，可是我

们村子的学校要推荐，上中学只给 5、6个名额，班上有 30、

40 个同学要从小学上初中，可能班上有一半的同学不上。结

果最后宣布说没有我，这是我最伤心的事情，我觉得我无论如

何要上学，因为我那时候年龄特别小，个子特别小，没有体力，

要回地里面干活的话受不了。所以这是小学时候的理想。 

最后学校的老师跟我说，说你的叔叔在中学里面当老师，

看能不能给你要个名额，我第一次知道了走后门，通过我叔叔

跟那个校长谈，1、2个小时我一直没有听到校长同意我上学，

结果我出来了说可以了。大人说话比较含蓄。 

中学的愿望是能不能做厨师？因为我每一次经过学校的

食堂，蒸馒头的香味和肉的香味太吸引我了，我一般不在食堂

吃，在家里面带的玉米馍吃，如果我是厨师的话，菜、肉随便

吃，我觉得厨师特别好。馒头的香味和肉的香味是我永远忘不

了的，前两年我到学校里面去，食堂移过来修成马路了，原来

心目当中饭菜飘香的地方不存在了。 

在我 21、22 岁的时候还是挺有革命理想的，要为社会作

贡献，要推动社会的进步，8、9 年之后，思想转变到另外一

条路子上面去探索，天天探索到底有没有神仙？上天存在不存

在？有没有上帝？有没有佛？天天在谈这样一些问题。 

在海南刚创业，物质条件特别艰苦的时候，天天看佛经。

在 90年代开始，我在不断地探索，算是信仰。 
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每一次失败都会让你成长 

 

主持人：您再谈谈机遇，人生中比较重要的机遇。 

潘石屹：一般提到机遇是能够给我们带来成功的。一件事

情让我倒霉了，失败了不叫机遇。其实让你成功的一个机遇也

好，让你失败的事情也好，都是对你的考验，让你一步一步地

成长。人的生命，最重要的是一个精神，碰到的快乐的事情、

烦恼的事情，能够让你成功的事情，让你失败的事情，这个物

质世界都是精神成长的实验厂。 

 

主持人：您成功的东西大家很熟悉，有哪些您觉得失败了，

给您历练，也是您的机遇呢？有没有哪些事，当时总结下来的

东西对您帮助特别大，跟我们分享一下。 

潘石屹：我觉得越大的失败越是让人努力，成功往往让人

飘飘然，不能让自己沉静下来深入的思考。其实失败的事情特

别多，最大失败是办公司没钱了，欠了好多钱，甚至工资发不

出去了。我现在看每一个比较大的经历，都好像背后有一个力

量给我设计好的，每一个这样的事情，都是培养你的一个品质。

我最沮丧的一次就是在海南岛，海南岛当时是 90 年底，所有

的基建项目全都停了，我在砖厂做厂长，下面原来有 300多个

民工，我去的时候有 100多个民工，我做厂长的时候，民工不

好管理，不按计时工资发，按计件工资发，砖没有生产了，这

100个民工好长时间没有吃饭了，我作为砖厂厂长，在我带工
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程的时候工人都饿着，趴着，我问几天没吃饭了，有的人说 3

天，有的人说 4天，我给了他们点钱，我说赶紧买点米去吧。

我看了别的地方，转了一圈过来，我感觉特别对不住他们。给

他们计件工资，我绕了一圈过来，他说饭已经吃完了。这个速

度之快，我看到一个小孩在拿着一大块锅巴啃，人在饿急了效

率是很高的。 

后面是培养你的责任心、爱心，你能不能在最困难的时候

同情别人，我觉得这些东西特别重要，当你天天吃的很好，钱

也很多的时候，你很少体会这种疾苦。 

 

 

内向者也可以成为比尔盖茨 

 

主持人：只想不做等于零，您给人的印象是很真实、智慧。

你给大家的感觉是偏内向，您觉得性格能够决定成功吗？ 

潘石屹：性格是可以克服的。也不能老去做，还是先把问

题想明白，是第一步的。另外性格内向、外向都有优点、缺点。

我在中学的时候性格内向，基本上不说话，另外在上中学的时

候，大概有 3、4 个老师的话我是听不懂的，因为我们乡下的

土话特别重，只要讲普通话的我就听不懂，尤其是上初中，刚

学化学我死活听不懂老师说的东西，我回去问我叔叔，金老师

讲的东西我听不懂，叔叔说这些东西学过普通话的人也没有听

过，什么原子、共价键、分子键，我们现在生活中不说这些话，

6



你要慢慢学，这是新的知识。因为我们的山太大了，山里的人

基本上不出来，我们发音特别土，所以我一说他们都嘲笑我，

这个让我特别的压抑。我衣服穿的特别破，我不愿意让班上的

人看见我的衣服是一串一串吊着的，所以我的性格偏内向一

点。 

 

主持人：后来长大了锻炼的外向了。如果一个人小时候偏

内向，长大了能获得成功吗？ 

潘石屹：当然，我好朋友的小孩得了自闭症，结果朋友说

这个不算什么，比尔盖茨就有自闭症，我说真的假的？得了自

闭症的人能够成为比尔盖茨？所以任何人的缺点不一定是缺

点，我把我性格内向的缺点给掩饰过去了。 

 

 

创业者最需要的是激情 

 

主持人：创业过程中都有忧郁和困惑，您是否在创业中遇

到这样的问题？您是如何来激励自己的？ 

潘石屹：创业的时候不能忧虑要有激情，愿意做这个事情，

你才能全身心的投入进去，才能把它做好，如果前怕狼后怕虎，

考虑的多，一般可以做一个律师、会计，不要去创业，因为创

业人的性格中要有激情、要勇敢，我觉得这是创业者最需要具

备的。如果是说一些没有激情，又不愿意承担责任的，最好要
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做一个比较适合自己性格的事情，不要去创业。 

 

观众：遇到一些不可预测的问题时，您一般怎么面对呢？

如果判断错误会影响我们未来的发展，您有什么好的思路吗？ 

潘石屹：人心里面都有恐惧，怕出乎自己的意料，怕跟预

期完全不一样，无论是在伙伴、客户或者是朋友之间，他的想

法是我完全不知道的事情，没有想到的，这个是出乎意料的。

我会时时刻刻提醒自己，不管别人怎么对待我，都要有我做人

的原则，然后善意的处理好事情，这句话说起来简单，做起来

太难了。 

因为人最想不到的就是生和死的问题，突然面对这样的事

情，是人们心里面最大的恐惧。所以在过去十几年的时间，一

直在探求信仰。实际上就是解决自己心里面的生死观，把自己

心里面最大的恐惧放下来。当你能够从容地面对死亡的时候，

其他任何的想不到，都会非常从容的去面对。 

 

观众：您在微博上写过一句话，作为成功的商人一定要有

远见，我想请教一下作为年轻人而言，怎么样从这个阶段就培

养我们的这种品质？ 

潘石屹：人云亦云的事情太多了，大家都想的事情不一定

是对的，要有自己的主见。怎么样才能有自己的主见呢？要独

立的探求真理，独立的思考，才能够看得比较远一点。如果没

有对事物和时间的洞察力，你做的任何事情都是比较短的，容

易走弯路；所以对自己的人生也好、事业也好，要认定一个大
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的目标。 

 

主持人：有一位叫“冷静”的观众，他说潘总你好，我是

研究生，有自己的人生目标，但是在追求目标的过程中比较累，

您刚才说不要自恃太高，需要怎样做呢？ 

潘石屹：每一天的工作和生活都需要找到原动力，没有原

动力就会觉得事情没有意义。包括赚钱，许多中国的房地产开

发商，三五年做了项目之后，把户口放到加拿大去，然后就打

高尔夫球去了，他算了一下赚的钱一辈子花不完，我干什么

去？这就是目标短浅带来的问题。你要寻找生活的原动力，对

我而言就是永远让自己进步，在自己进步的时候，也跟随社会

一起进步，个人要和社会结合起来一起往前走。 

 

 

要相信种瓜得瓜，种豆得豆 

 

观众：人生哲学是种瓜得豆，现实中的人生哲学是，大部

分种瓜可能什么都得不到。我们要怎么理解呢？ 

潘石屹：你要从心里面永远相信种瓜得瓜，种豆得豆，善

有善报，恶有恶报，否则的话你会觉得不公平，实际上我们每

一个付出都会有一定的收获，这个收获的方式可能不一样，有

的让你的公司成长起来了，赚钱了。有的让自己的能力品质提

高了，不一样。 
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观众：创业是非常艰辛的旅程，我从学校出来已经五年了

虽然小有成就但说不上成功，有好多问题困扰着我们这样的小

公司，我想放弃现在的状况，依托一个大企业，是不是能够更

快的实现自己的人生价值？ 

潘石屹：刚毕业的大学生，无论创业还是做职业经理人，

你可以试着干一干，如果不适合你就换，突然有一个工作、一

个职务，你干了以后非常满意，而且把你身上的能量都释放出

来了，那就要选择这个平台。工作不适合的时候，千万不要压

抑自己，要把自己身上的潜能发挥出来。这样的话你也愉快，

工作也会干得很好的。 

 

 

70 后、80 后都要像韩寒学习 

 

观众：身为 80 后的年轻人，我们现在处于成家立业的阶

段，我们心里面充满梦想，并且渴望通过自己的满腔热情，和

艰苦奋斗能够实现自己的价值，您觉得定义成功的标准或准则

是怎么样的？ 

潘石屹：你自己觉得成功了，就成功了。成功完全是感觉，

不要在意周围人对你的评价，我在澳门参加一个研讨会。在很

小的范围内，好多人觉得 80 后、90 后跟我们 50 后、60 后是

不一样的，基本上是一个比较负面的评价，批评的声音比较多

10

此为试读,需要完整PDF请访问: www.ertongbook.com



一点。 

当时我也不知道哪来的勇气，我就起来了，我说我的感觉

和你们不一样，我觉得 80后、90后的这些人，他们思想的敏

锐程度，他们掌握的知识远远超过我们 50后、60后，他们的

思想解放程度远远超过我们。 

我说你家孩子多大？他说 13岁。我说你家 13岁的孩子掌

握的知识比你掌握的知识多，比鲁迅、蔡元培他们这个年代的

人掌握的知识还要多，原来没有互联网没有电话，现在技术高

度发达，信息知识刺激非常大，所以我觉得一代比一代强，这

是必然的趋势。韩寒是不是 80后？他是英雄人物，《时代周刊》

上评的影响全世界的 100个人物之一，我觉得 70后、80后都

应该向韩寒学习。 

 

观众：您是怎么定义企业家的社会责任的？尤其像现在房

价这么高，老百姓买不起房的情况下。 

潘石屹：中国老百姓这样关注住房问题，我所能够做的事

情就是积极地去思考，积极地跟社会各界人士讨论。我能够去

参加的，有时间参加的，无论是政府官员、学者及各方面的人

士，我都会去探讨，在探讨磋商的过程中行走出正确的道路。 

中国未来的 10年、20 年时间，有经济学家说有 6亿人要

从乡下搬到城里来，这是城市化，在人类的历史没有发生过这

么大的迁徙，英国和法国两国人加起来 1亿，他们住房问题怎

么解决，他们工作的问题怎么解决？这些都是问题，通过探讨

会寻找到正确的道路。 
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另外一个企业家类型的问题，最早出现在英国工业革命。

以美国为主的跨国公司，对技术的组织、市场的组织、资源的

组织，在全球范围内是很有效的，这两种企业形态到 21 世纪

都有缺陷，第一种企业形态片面地追求效率，第二种片面的追

求利润。所承担的社会责任，你这个企业有没有社会责任，生

产的产品是不是环保的？是不是对客户负责任的？如果我们

单纯地追求效率、追求利润，在 21世纪肯定是远远不够的。 

所以我想，21 世纪新的企业形态是能够把物质和精神结

合起来，应该在英国出现还是美国出现？我觉得都不会，应该

在中国出现。第一，中国人很多；第二，中国经济增长速度非

常快，像一些欧洲国家，你每次去欧洲去，觉得这些发展速度

非常慢，作为 21 世纪的中国企业家，应该探索这样的模式，

把物质和精神结合的企业模式。 

 

主持人：一位网友说，现在大学生创业只有想法，没有人

脉、资金，如果就业觉得高不成、低不就，现在企业给的待遇

太低，不能满足自己，怎么协调这两个问题？ 

潘石屹：大学生还要跟社会多接触一些，前几年我们跟大

学生接触的很多，我们 SOHO 中国基金会在北京资助了 10所大

学的大学生，我每个月都要去和他们交流。大学生不能用围墙

圈起来，只在里面考试，考试能提高什么能力呢？还要让他们

和社会接触，这样对他们寻找能力，在社会上自我定位都很有

好处。 
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主持人：一位观众问，像我这样从农村来的大学生，怎么

样在大城市立足呢？ 

潘石屹：从农村来不是缺点，我是在农村出生的，14 岁

半才离开。在有记忆的前 10 年都是在农村度过的，这十年对

我影响非常大，对我性格的形成影响非常大，千万不能自卑，

觉得农村出来的收入没有别人好，别人能给女朋友买手机，自

己连饭票都买不起，不要比这样的东西，越比越自卑。农村艰

苦的环境，对我的成长是最宝贵的财富。家里面的出身不好，

我们在西北那边赶上干旱，我们家就没有粮食吃了，父母亲决

定把我的两个妹妹送给别人家去。其中一个妹妹刚出生我妈没

有奶，不送出去就饿死了，条件是谁家有奶就送给谁家。结果

还是没饭吃，就把稍微大一点的妹妹送出去，大概一年之后，

我妈天天晚上做恶梦。我从 20 多米的山路把妹妹背回来，之

后一个鞋底掉了，光脚在山路上面把妹妹背回来，我在村口的

时候爸爸偷偷地从基地上面跑过来接我，我年龄特别小不理解

父母的心情。我爸爸说等我下回上街去的时候，无论如何给你

买双鞋，哪怕是皮鞋。我当时想怎么可能穿得起皮鞋呢，所以

我高高兴兴回去了。 

我每当回想起这样的经历，就觉得和父母的感情特别近，

和我背回来的妹妹的情感特别近，千万不要觉得自己的出身不

好，从农村里面出来的。千万不要有这种自卑感。 

 

观众：假如您是普通的老百姓，面对这样的高房价，您会

选择做房奴还是拼命的努力奋斗买自己的房子？从两个里面
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选择一个，为什么？ 

潘石屹：我就是草根，中国还有像我这样草根的代表人物

吗？原来我们村子里面，周围的邻居说你们家是我们村子里最

贫困的一家，后面的话是，还让孩子上什么学，回家到地里干

活去。 

记得我刚下海的时候是在深圳住的集体宿舍，租的农民的

房子住着。每一次到荔枝公园里走，看到一家家的灯火通明，

我就想我什么时候能拥有一栋房子，房子这个愿望对中国人还

是特别强烈的。我特别能理解，20 多岁的时候，看到别人有

一套一套漂亮房子，自己的那种渴望。 

我可以少穿一点漂亮衣服、可以少买一点化妆品，无论如

何先拥有一套房子，因为有房子自己心里面也踏实。 

而且十年前如果是凑一凑，拥有一套房子对你财富的积累

也是有好处的。所以我觉得，钱不要浪费到别的地方，能够买

房子的话去买房子，这绝不是个广告。 

 

观众：你之前想过会从事房地产行业吗？这个行业很热，

可能你选择的时候带有一点投机性，你认为现在的年轻人刚开

始的时候应不应该具有一点投机性、爆发力呢？ 

潘石屹：我小的时候从没想过要盖房子，中学快毕业的时

候，当时还没恢复高考，我叔叔跟我说你的身体不好得过肾炎，

所以在地里面的话不能干重的体力活。有两件事情不需要太多

的体力，第一件事情是在墙上写标语，那个年代政府运动特别

多，他说要学仿宋体的字黑体的字，所以我天天练，很遗憾在
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我村子的墙上一个字也没写过，这个机会错过了。 

第二个事情是做电工。我叔叔说你不要看我们村子里面现

在没有电，以后电是趋势，一定把电接到村子里去，你要做电

工，学接灯。结果我们村子的电灯泡都不是我接的，有时候想

的事情跟以后做的事情不一样。 

20多岁就得有 20多岁人的性格，就得有爆发力。要把自

己身上的潜能、爆发力发挥出来。千万不要老想着失败，失败

一点都不可怕。 

 

 

情感比理智更有力量 

 

观众：您说年轻的时候读《平凡的世界》读着读着就哭了，

觉得您感性情绪化，但做生意比较理性利益最大化，你感觉这

个矛盾吗？ 

潘石屹：一个人的情感、爱心，比理性、斤斤计较更有力

量，更有力的多。我希望跟我们做过生意的人，都能成为好朋

友。可能在谈判的过程中，开始也有好多的策略、计谋，但这

些东西都不重要，你要非常真诚的和别人交流。你是否真诚说

真话，别人一眼就可以看出来，说假话搞小伎俩都是浪费时间。 

看《平凡世界》我留意最多的是爱情故事，很感人。尽管

里面爱情故事没有结果，我想起来在《平凡的世界》象征爱情

的是一棵杜梨树，他们俩藏在杜梨树下约会，在陕西的时候我
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专门去看了一下。给延安大学的校长说，能不能替我种一棵杜

梨树，我已经定了 5、6年了，杜梨树也长大了。 

 

观众：您认为最完满的人生是什么样子的？ 

潘石屹：这个很难说，人生就是在这个过程中不断地去完

善自己。其实我们小的时候都是很幼稚的，你们可以想一想，

我们 3、4 岁的时候，十几岁的时候做的事情说的话都很幼稚，

所以人从不完美慢慢的一步一步变完美，我们碰到成功的事

情、失败的事情，都是让我们不断的完美。最终当我们离开这

个世界的时候，变得非常的纯洁、诚实，我觉得这样是完美的。

相反，离开的时候觉得心里面还有好多小鬼，好多秘密，这实

际上是不完美的。 

 

主持人：有一位网友问我知道你夫人也是职场的老总，你

是如何兼顾夫妻两人的事业和感情的？ 

潘石屹：其实我们两个是完全不一样的，从性格上、道路

上完全不一样。我是从甘肃农村里出来的，也没有上过像样的

学校，我老婆先到香港，中学到英国，读最好的大学剑桥大学，

读完研究生，到美国华尔街到高盛工作，她走的是精英路线，

我是草根。所以美国有本杂志叫《纽约客》这个发行量特别大，

大概几百万本的发行量，封面故事写我们俩，用了一个“归”

来形容，这个是中国人写的，他觉得我老婆，就是中国人把海

外留学回来的叫“海归”，把我土生土长的叫“土鳖”，用这个

词反映我们两个不一样。 
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